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Renseignements divers.
Cöte nord. — La galerie d'avancement a traverse le gneiss

schisteux et le schiste sericitique calcariföre et micaeö calcariföre.

On a suspendu pendant 212 heures la Perforation
mecanique ä cause des boisages exiges par la röche tendre. Le
progrös moyen de la Perforation mecanique a ötö de 6m,72

par jour de travail. Les eaux provenant du tunnel ont
comporte 46 l.-s. Le 12 mars, le mineur Merenda Guiseppe, de
Päterno (prov. de Cosenzo), a ete atteint par un öboulementde
roches ; il est mort le 15 mars.

Cöte sud. — La galerie d'avancement a traverse le gneiss
schisteux et le micaschiste avec des galets de gneiss. Le
progres moyen de la Perforation möcanique a ete de5m,71 par jour
de travail. Les eaux provenant du tunnel ont comporte 799 l.-s.

Sociötö fribourgeoise des Ingönieurs et Architectes.
Seance du 6 mars i903.

Prösidence de M. Gremaud, ingenieur cantonal, president.
La seance est ouverte ä 8 3/4 h.
Liquidation d'affaires administratives.
M. Gremaud, president, fait circuler une serrure amöricaine

remarquable par sa simplicite et le genie de son invention. Au
moyen de trois vis que l'on coupe ä la longueur voulue, on
peut l'adapter ä toutes les epaisseurs de bois.

M. Sartori a ensuite la parole et donne des renseignements
complementaires sur les lampes Hewitt et celles ä filament
d'osmium. M. Sartori fait circuler plusieurs dessins.

M. Lehmann, ingenieur, fournit quelques renseignements
sur les conditions ä remplir pour l'obtention des brevets d'in-
vention. II est donne connaissance des articles du röglement
d'execution et de l'arrötö du Conseil föderal pour la loi föderale

sur les brevets d'invention.
On passe ensuite ä la communication de M. Gremaud,

prösident, sur les courbes ä plusieurs centres et sur la cycloide et
ses applications1.

Seance du 20 mars i903.
Prösidence de M. Gremaud, ingenieur cantonal, prösident.
La söance est ouverte k 8 3/4 h.
M. Gremaud, president, parle d'une collection de matöriaux

de construction qu'il dösire organiser avec M. Musy, professeur
et prösident de la Sociötö des sciences naturelles.

Maintenant que le canton de Fribourg possöde une ecole
technique et que le Musee d'histoire naturelle dispose de
locaux plus spacieux, le moment parait propice pour faire quel-
que chose de döfinitif qui puisse servir ä l'instruction de nos
futurs techniciens et ötre en möme temps une exposition
permanente, propre ä renseigner les architectes et les particu-
liers qui dösirent choisir les matöriaux de constructions ä
ödifier.

On dösire faire deux collections; l'une servirait au Techni-
cum et pourrait ötre utilisöe pour les expositions futures can-
tonales ou nationales, l'autre serait installöe au Musee d'histoire
naturelle et constituerait une exposition permanente et visible
en tout temps.

II est donnö lecture d'une circulaire ä adresser aux car-
riers fribourgeois afin d'obtenir des öchantillons des pierres de
leur carriöre. Ces öchantillons devront avoir des mesures
uniformes et ötre travaillös de maniöre_ ä donner tous les
renseignements nöcessaires.

La parole est ensuite donnöe ä M. Sartori, professeur, pour
une communication sur les lampes ä arc.

M. Sartori, aprös avoir parle de la construction de la lampe
proprement dite, de la composition des charbons et de la den-
sitö de la lumiöre, etc., proeöde ä des expöriences trös intö-
ressantes.

M. Louis Techtermann, ingönieur agronome, donne ensuite
une communication sur les drainages et amöliorations du sol
dans le canton de Fribourg.

M. Gremaud, prösident, fait voir un öchantillon de planeile
pour trottoirs en mosalque (pierre calcaire et ciment) systöme
Schaffner, architecte, ä Bienne.

M. Fischer, Robert, entrepreneur, fait circuler auprös des
membres des öchantillons de dalles pour pavage de trottoir,
composöes d'asphalte et de böton.

1 Nous esperons pouvoir publier plus tard cette communication.
(Kid.)

Sociötö vaudoise des Ingönieurs et des Architectes

Bapport da president ä l'assemblee generale du 21 mars 1903.

(Extrait)..

Messieurs et chers collegues,
Nous venons de nouveau vous faire rapport sur l'exercice

ecoule pendant une annöe, celle du 22 mars 1902 au 21 mars
1903.

Pour nous aider dans cette täcfae, en möme temps que pour
vous faciliter la comparaison d'une annöe ä l'autre, nous pren-
drons la libertö de suivre le möme plan que l'annee derniere.

Notre fortune n'augmente pas; au contraire, eile diminue
plutöt. II y a eu moins de reeeptions de nouveaux membres,
moins de finances d'entree.

Nous avions fait un budget prevoyant un deficit, imitant en
cela les assemblees reprösentatives des communes, des can-
tons et de la confedöration, et nous vous annoncions dejä que
ce deficit serait pröbablement plus eleve.

Nous avons aujourd'hui une dette de 209 fr. vis-ä-vls de
la bibliothöque, que nouä ne payerons que dans le coüränt de
l'exercice prochain.

Nous attendons que les Conventions soient definitives. Pendant

le courant de l'annee, nous avons eu davantage de dö-
penses administratives; nous ne dirons pas que nous ne les
avions pas prövues, mais que le budget n'en avait pas suffisam-
ment tenu compte.

Notre Situation finaneiöre se resüme comme suit :

Au 22 mars 1902 l'avoir de la Sociötö ötait de Fr. 1,571.36
Au 21 mars 1903 cet avoir est de » 1,355.31

Le deficit de l'annee est donc de
Le budget prövoyait un deficit de

Fr. 210.05
115.—

II a donc ete depasse de Fr. 101.05

resultat que nous avions döjä fait entrevoir ä la fin de notre
rapport du 22 mars 1902.

Le caissier et les commissaires-verificateurs vont vous dire
exaetement et en detail ce qu'il en est.

L'abonnement au Bulletin, vous le savez, est compris-dans
la contribution de 8 fr. par an et nous devons le payer par 6 fr.
pour chacun des membres.

Nous devons aussi pour le service de la bibliothöque un
franc par membre.

II reste donc pour tous les frais courants de l'annee, ögale-
ment par membre, seulement un franc.

C'est peu, trop peu. — Cette phrase vous fait prevoir
une demande d'augmentation de la contribution annuelle et
vous ne vous trompez pas. Nous sommes trop serrös. Nous
devons öconomiser sur les annonces, nous priver d'avoir des
söances agrömentöes de projeetions lümineuses, parce que
cela coüte de 20 ä 30 fr. par soiröe. Nous ne faisons pas non
plus ä nos membres, par circulaires, toutes les Communications

que nous desirerions leur faire. Nous avons ötö empeches
de nous interesser comme societe ä la reconstruction du Treib,
et nous n'avons pris aucune part aux souscriptiöns pour les
fötes du Centenaire vaudois du 14 avril ou du mois de juillet, et
tout ä l'avenant.

Mais enfin, nous nous consolons en pensant que nous sommes

lä pour des ötudes techniques qui sont par elles-mömes de
nature un peu söche.

Tout ceci, Messieurs et chers camarades, est laröalitö triste
mais vraie et c'est pour vous pröparer. ä une demande
d'augmentation de notre contribution annuelle de 8 fr. ä 10 fr. par
an que nous insistons sur ce point.

Avec la flnance pour la Sociötö suisse, cela fera un total de
18 fr., mais en ö'change nous avons le Bulletin, puis notre vie
de section vaudoise, et en outre la Sociötö suisse distribue de
temps ä autre des cahiers trös intöressants. Elle a aussi forte-
mentappuyöla publication de laBauernhaus.— Une fois celle-ci
terminöe, on nous fait espörer que la contribution ä la Sociötö
suisse sera diminuee.

Nous avions renoncö l'annöe derniöre ä vous demander une
augmentation de notre contribution vaudoise, attendant pour
cela la baisse de la contribution suisse. Mais nous voyons que
nous ne pouvons pas attendre plus longtemps. II faut que notre
Sociötö vaudoise ait la vie nöcessaire, que nous puissiorts
disposer d'un peu plus d'argent pour nos .affaires courantes, et,
sans plaisir, mais.avec conviction, nous vous le demanderons
en vous prösentant le budget.

Le 25 mai 1902 a eu lieu ä Berne l'Asse.mble'e des tUliguis de
la Sociätä suisse.
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Nous avions le droit, d'aprös notre nombre de membres,
qui etait alors de 154, ä 15 dölöguös. Nous en avons eu seulement

six qui s'y sont rendus. Ces six membres etaient MM.
Lochmann, A. van Muyden, H. Verrey, Paul Schenck, Uommer, et
A. de Blonay.

Nous vous avons rendu compte de cette assemblee dans
notre premiöre seance de novembre 1902.

Le fait dominant avait ötö la discussion relative ä l'öla-
boration de röglements au sujet de l'emploi du beton arme.
Nous avons au surplus döjä entretenu la Societe de cette reu-
nion et vous savez aussi que notre Section vaudoise est la
seconde en nombre des sections de la Suisse, ce qui nous a valu
l'honneur d'etre dösignes comme section verificatrice des
comptes qui, soit dit en passant, ne nous sont arrives qu'il y
a trois jours pour 1901, le caissier central ayant ötö malade et
absent du pays pendant longtemps.

Comme nous en avons touche un mot plus haut, ilnous fut
demande de participer aux frais de reconstruction de la maison
Treib, sur le lac des Quatre-Cantons. Nos finances ne nous le
permettaient pas et nous avons cru bien faire d'adresser une
circulaire recommandant cette entreprise nationale aux sous-
criptions particuliöres de nos membres. Cet appel a ötö en-
tendu par un nombre assez minime de nos collögues, et notre
caissier a pu envoyer une somme de 35 fr. au Comite de restau-
ration de cette construction. C'est peu ; il semble que l'interöt
pour ces choses döcroisse en raison directe du carre de la
distance.

Maintenant que vous etes Orientes sur ce qui concerne notre

position financiöre dans son ensemble et nos rapports avec
la Sociötö suisse, nous passons ä notre service de section et
societe autonome.

Votre Comite, nommö le 22 mars 1902, se composait de MM.:
J.-J. Lochmann, ingenieur, president;
H. Meyer, architecte, caissier, faisant sa seconde annöe

comme tel;
V. Amaudruz, ingenieur, secrötaire, renouvelö pour deux

ans, ä ce que nous avions cru. Mais tot aprös cette röölection
il partit de Lausanne, et M. Dufour, architecte, accepta de le
remplacer, ä titre provisoire, jusqu'ä une assemblee de la
Sociötö en automne.

On desirait le conserver, mais ce dernier, trop occupö, ne
put accepter, et le 8 novembre il fut remplacö par M. E.-F.
Chavannes-Glavel, ingenieur, qui fonctionnera donc comme tel
jusqu'en mars 1904 et peut-ötre davantage.

F. Isoz, architecte, vice-prösident, et E. Bosset, ingönieur"
et professeur, reprösentant la sörie sortante en 1903;

L. Chavannes, ingönieur, et Ch. Dufour, architecte, la sörie
sortante en 1904.

Ce comite, pendant l'annöe öcoulöe, a eu 12 söances, ce
qui montre que la Sociötö ne marche pas absolument seule.

Aujourd'hui vous avez, conformement aux Statuts, ä dösi«*
gner un nouveau prösident pour une annöe, un caissier pour
deux annöes, et deux membres, un architecte et un ingönieur,
pour deux ans ögalement.

M. l'ingönieur Vautier a bien voulu continuer ä ötre notre
delögue ä la bibliothöque et nous espörons qu'il le restera.
encore longtemps. C'est le Comite qui est competent pour ce
choix.

Pendant l'annöe öcoulöe nous avons perdu par decös
M. Hug-Mazelet, Jean, ingönieur, etil. Grenier, architecte, deux
de nos anciens membres, et derniörement M. Ancel, Charles,
ingönieur. Nos bons Souvenirs äces trois camarades bien re-
grettös de nous tous.

M. Payot, Edouard, ingönieur, äBex, adonnösadömission,
ne venant plus ä nos söances depuis longtemps, et MM. Chap-
puis, Emile, Diserens, Alphonse, et Marquis, Louis, les trois_
ingönieurs, sont aussi ä considörer comme dömissionnairesaux
termes des Statuts. Donc sept döparts. Trois de ces collöguesa
etaient membres des deux sociötös suisse et vaudoise, et quatre

de la derniöre seulement.
Nous avons gagnö par de nouvelles röceptions quatorze

membres, dont six de la section vaudoise et de la Sociötö
suisse ä la fois, et huit de la Sociötö vaudoise seulement.

Actuellement, notre ötat est le suivant:
2 membres honoraires;
7 » de la Sociötö suisse dans d'autres sections;

156 » de la Sociötö suisse et section vaudoise;
51 » de la Sociötö vaudoise seulement.

216 membres au total.

La Sociötö a eu cette annöe sept söances ordinaires et ce
soir une söance gönörale, mais avec conförence ögalement, ce
que nous avons cru devoir faire afln d'attlrer un peu plus de,

monde ä cette röunion gönörale que ce n'ötait souvent le cas

si il n'y avait que les questions administratives ä traiter.
Pour le choix d'un nouveau secretaire, le 8 novembre, nous

n'avons pas convoque ad hoc d'assemblee generale, mais avons
düment annonee cette election ä faire dans les cartes de con-
vocation et möme dans les avis et convocations publies dans
les journaux. Cela revenait donc au möme, sauf le titre de la
röunion. Nos huit söances ont eu lieu comme cela avait ete
fixe dans notre premiöre söance du 11 octobre 1902, en
changeant cependant un peu les dates vu des difficultös relatives
au local. Nous n'avons pas cru devoir essayer de fixer des söances

de jour pour faciliter les membres du reste du canton,
comme le voeu en avait ete exprimö. C'est une experience qui
pourra etre tentee par le nouveau comite, mais nous avons
craint une trop faible partieipation ä ces söances en les pla-
cant pendant les heures de bureau. II faudrait les fixer ä 4 h.
ou 4 Vü h. de l'aprös-midi afin d'avoir fini pour les trains de
6 Vj h. ä 7 h. Or 4 heures de l'aprös-midi est une mauvaise
heure pour les membres oecupes. II faudra cependant essayer
une fois et l'on verra. Avis ä nos successeurs.

II faudrait avoir pour cette seance un sujet de trös grande
attraction.

Nos huit söances ont ötö les suivantes :

Deux Conferences geologiques donnees par deux profes-
seurs distinguös, non membres de notre Societe. Nous leur
reitörons tous nos remerciements pour leur bienveillant
concours.

Deux söances d'architecture archöologique.
Trois söances de travaux d'ingönieurs et une seanöe spe-

cialement de discussion relative au beton arme, qui intöresse
autant les ingenieurs que les architectes.

Nous espörons que cette annöe ne sera pas trouvöe
inferieure comme activite aux pröcedentes.

La Bibliotheque. A notre trös vif regret, nous ne pouvons
pas encore dire que tout soit en ordre ä son sujet.

Nous avons eu derniörement encore ä signer un article ad-
ditionnel ä la Convention, pour le cas oü nous reprendrions une
fois ou l'autre possession de nos livres. Cet article est relatif
aux reliures qui auraient ötö faites ä nos ouvrages. Mais alors,
si cette hypothöse de reprise se realisait une fois, nousaurions
aussi ä nous pröoecuper de nous faire remettre les ouvrages qui
auraient ete acquis avec notre Subvention annuelle ä la
bibliothöque.

Mais nous sommes encore loin de lä, car cela n'aurait lieu
trös pröbablement que si une fois la bibliothöque de l'Ecole
d'ingönieurs ötait fusionnöe äla grande Bibliothöque cantonale,
et nous pensons et espörons que cela n'arrivera pas de sitöt.

En attendant, nous aurons ä payer, pour l'annee öcoulöe,
209 fr. ä la bibliothöque et 216 fr. pour l'annöe dans laquelle
nous allons entrer. Nous devons faire tout notre possible pour
que ces sommes et des sommes ögales provenant de l'Ecole
d'Ingenieurs soient en partie employöes ä l'ötablissement d'un
bon catalogue, car sans cela pas d'usage possible d'une
bibliothöque.

II faut aussi que le service de consultation et de distribution

qui a ötö ötabli se fasse d'une maniöre absolument rögu-
liöre, ce qui n'a malheureusement pas toujours ötöle cas. Nous
voulons espörer une amölioration ä cet ögard.

Dans l'annöe öcoulöe, nous avons encore pu avoir un dölö-
guö au Congres international de Navigation de Dusseldorf,
gräce ä ce que M. Deluz-s'y rendait et a bien voulu accepter de
nous reprösenter.

A la Commission d'Art public, un de nos dölöguös, M. J.

Simon, architecte, nous a quitte et a ötö remplacö par M. H.

Meyer, architecte ögalement. Cette commission, sans avoir une
grande activitö, a cependant eu l'occasion de faire difförentes
choses utiles.

Notre partieipation ä la Bauernhaus s'est terminöe par la
fournitüre nouvelle de quelques dessins que l'on nous demah-
dait.

Nos Statuts ont ötö imprimös et distribuös; de möme les
Statuts en francais de la Sociötö suisse ont enfin ötö distribuös.

Nos relations avec le Comitö central et avec une ou deux
de nos sections soeurs ont ötö fort bonnes.

Tel est, Messieurs et chers collögues, le rapport que nous
avons cru devoir vous prösenter en terminant cette annöe, et
nous saisissons cette occasion pour prendre congö de vous
comme prösident, espörant cependant avoir l'oocasion de vous
ötre, de temps ä autre, encore utile.

Lausanne, le 21 mars 1903.
Le President,

J.-J. Lochmann.

Lausanne. — Imprimerie H. Vallotton # Toso, Louve, 8.
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